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PIDEN 
SOLUCIÓN 
A TALA DE
ÁRBOLES POR 
TREN MAYA

Por José Luis Montañez
Investigadores y biólogos 
aseguran que las afectaciones 
medioambientales provocadas 
por la tala de árboles, así como la 
pérdida de fauna, derivada de los 
trabajos del Tren Maya en Quintana 
Roo no han sido atendidas por 
las autoridades.  La investigadora 
de la Universidad Autónoma del 

Estado de Quintana Roo, María 
Magdalena Vázquez, declaró que 
las afectaciones al ecosistema 
incluyen la... deforestación de 
cientos de miles de hectáreas de 
selva, así como las zonas que se 
han convertido en humedales, esto 
por las inundaciones provocadas 
por los “diques” en los que 
se convirtieron los rieles 
del tren. >4
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Reporte de la 
incidencia delictiva 

y avances de la estrategia
A casi un mes del gobierno de la presidenta Claudia Sheinabum, el registro 
promedio diario de homicidios dolosos es de 75.3, lo que representa una re-
ducción del 25.4% en el periodo de febrero de 2019 a octubre de este año, se-
ñaló Marcela Figueroa Franco, titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), al informar sobre la incidencia de-
lictiva a nivel nacional durante la conferencia mañanera en Palacio Nacional.
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Cancún.- Los concesionarios de transporte 
público en Cancún no podrán obtener el au-
mento de tarifas que habían solicitado re-
cientemente, y es que, cuando incrementaron 
por su cuenta el costo de los pasajes, estaban 
incurriendo en actos ilegales, ya que todo 
debe ser avalado por las autoridades, para 
no violar la Ley de Movilidad del Estado 
de Quintana Roo. 

En este marco, la presidenta municipal 
de Benito Juárez (Cancún), Ana Patricia Pe-
ralta de la Peña, aseguró que por lo menos 
este año no habrá un incremento en las ta-
rifas del trasporte público, pese a la insis-
tencia de los operadores. 

A esto añade, que esta semana las autori-
dades municipales van a sostener una reunión 
más con todos los representantes de las em-
presas de transporte, a fin de lograr algún 
acuerdo, no obstante, la puesta en vigor de un 
supuesto aumento, no sería en este 2024.  

“Como lo dije en su momento, este año 
no tenemos previsto ningún aumento de 
transporte público. Pero se está haciendo 
el análisis y va a ser directamente en la 

comisión de mixta tarifaria”, explicó. 
Aunque no han tenido una reunión formal, 

reconoce que, si han tenido lugar diferentes 
pláticas y que existe comunicación constante, 
pero no, una reunión como tal. “De hecho, el 
secretario general del ayuntamiento iba a tener 
esta semana, pero no hay aumento de tarifa 
este año”, aseveró. 

  
ZOFEMAT CANCÚN REPORTA  
94% DE RECAUDACIÓN  

El titular de la Dirección Municipal de la Zona 
Federal Marítimo-Terrestre (Zofemat), Justo 
Román Miranda Rocha, informó que en lo 
que va del 2024 se ha logrado una recaudación 
del 94 por ciento, es decir, de unos 167 mi-
llones de pesos, y se espera que para el cierre 
se logre no sólo llegar al 100 por ciento, sino 
superar la meta planteada.  

Durante el año fiscal pasado no sólo se lo-
gró la recaudación del 100 por ciento de los 
derechos de la Zofemat, sino que se superó 
la cifra en un 11 por ciento, con el cumpli-
miento de los aproximadamente 600 contri-
buyentes y 400 títulos de concesión, escenario 
que esperan repetir.  

“En caso de que los contribuyentes pre-

senten atrasos o bien no hayan pagado en los 
primeros meses del año, la Zofemat lleva a 
cabo varias acciones para garantizar la recau-
dación y el cumplimiento de las obligaciones”, 
aseveró.  

En cuanto al cumplimiento de las obliga-
ciones mencionó que, en vista de los recientes 
reportes donde se prohíbe el libre acceso a las 
playas por parte de los concesionarios, la ciu-
dadanía que llegue a encontrarse en uno de es-
tos casos, puede levantar su reporte a la Pro-
curaduría Federal de Protección al Ambiente. 

Y en lo referente a otros trabajos que lleva 
a cabo su dirección, apuntó que derivado de 
las tormentas y fenómenos hidrometeoroló-

gicos que han impactado al destino este año, 
se ha detectado una erosión de alrededor de 
7 a 10 metros a lo largo de los arenales de 
Cancún, no obstante, dijo que “esta erosión 
es natural durante esta temporada, derivada 
de los fuertes vientos y el oleaje, así como de 
los frentes fríos que se aproximan, por lo que 
por el momento no se contempla llegar a tener 
alguna intervención adicional”. 

Finalmente, detalló que en este proceso 
natural, la recuperación de las playas y sus 
arenales debería concretarse alrededor de los 
meses de abril y mayo, regresando a los ni-
veles en los que se encontraban previo al im-
pacto de los huracanes. 

Confirman en Cancún: no habrá  
alza en tarifa de transporte público

- Concesionarios deberán respetar los mismos precios en lo que resta del año

La Zofemat informó que en lo que va del 2024 se ha logrado una recaudación 
del 94 por ciento en Cancún. 

Los concesionarios de transporte público en Cancún no podrán obtener el au-
mento de tarifas que habían solicitado recientemente. 

La presidenta municipal de Benito Juárez 
(Cancún), Ana Patricia Peralta de la Peña, 
aseguró que por lo menos en este año no 
habrá ningún incremento en las tarifas del 
trasporte público, pese a la insistencia de 
 los concesionarios de aumentarlas, ante  
encarecimiento de insumos para operar. 

Llamado a no incurrir en actos ilegales 
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Investigadores y biólogos asegu-
ran que las afectaciones me-
dioambientales provocadas por 
la tala de árboles, así como la pér-
dida de fauna, derivada de los 
trabajos del Tren Maya en Quin-
tana Roo no han sido atendidas 
por las autoridades.  

La investigadora de la Uni-
versidad Autónoma del Estado 
de Quintana Roo, María Magda-
lena Vázquez, declaró que las 
afectaciones al ecosistema inclu-
yen la deforestación de cientos 
de miles de hectáreas de selva, 
así como las zonas que se han 
convertido en humedales, esto 
por las inundaciones provocadas 
por los “diques” en los que se 
convirtieron los rieles del tren. 

En este marco dijo: “Habían 
dicho que sí tenían un programa 
de recuperación de flora y fauna, 
pero vemos que esto no fue ver-
dad. El Tren Maya está modifi-
cando, para mal, varias zonas a 
lo largo de su recorrido, pues 
donde antes eran extensas áreas 
verdes hoy ya comienzan a pa-
recer campos estériles”. 

En este caso, ejemplificó las 
especies edáficas, como bacte-
rias, hongos y ácaros que se en-
cargan de la estructura y fertili-
dad del suelo, murieron tras ser 
sepultados por toneladas de ma-
terial pétreo en las obras. “Cuan-
do le quitas a la cadena alimen-
ticia a un ser tan pequeño, pero 
necesario para la conservación 
del ecosistema, sucede lo que 
hoy somos testigos: Entre Can-
cún y Escárcega podemos en-
contrar tramos donde ya no pa-

rece una zona verde, sino un de-
sierto”, aseveró. 

Dado lo anterior, han pedido 
información y acceso a las auto-
ridades encargadas del Tren Ma-
ya, no obstante, no han tenido 
respuesta “es preocupante y es 
necesario continuar con los es-
tudios para determinar el daño y 
después presentar políticas de re-
cuperación”, dijo Vázquez.  

Finalmente, destaca que “la 
investigación que está llevando 
a cabo junto con otros colegas 
va a concluir en el año 2025, pe-
ro los datos preliminares confir-
man lo que muchos habían ad-
vertido: Se realizó el proyecto 
federal, pero sin entender siquie-
ra sus consecuencias para el me-
dio ambiente”.  

TRANSPORTISTAS  
SE REUNIRÁN CON SECTUR  

Por otro lado, Sergio González 
Rubiera, presidente de la Asocia-
ción Mexicana de Agencias de 
Turismo Receptivo (Amatur), 
adelantó que se pretenden llevar 
a la mesa temas como la migra-
ción, visado, aduana y la trans-
portación turística, ante la secre-
taria de Turismo federal (Sectur) 
en una reunión pactada para fi-
nales de noviembre. 

“Nosotros tenemos una lista 
de temas importantes que tienen 
que ser resueltos en el ámbito fe-
deral, hicimos un documento 
muy serio, muy bien redactado, 
que se lo enviamos a la presiden-
ta Claudia Sheinbaum desde los 
primeros días de su gobierno y 

también a la secretaria de turis-
mo”, explicó. 

De modo que van a actualizar 
su documento y quitarle temas 
como el de aduana, que ya se re-
solvió el cobro por aparatos elec-
trónicos, no obstante, insistirán 
en otros relacionados con el trato 
que dan a los turistas en las ofi-
cinas de migración “La transpor-
tación turística, es uno de los te-
mas que más nos preocupa. Lo 
que buscamos es una Ley de 
Transporte Turístico federal, por-
que actualmente son regidos por 
la Ley Federal de Caminos y 
Puentes, una ley que tiene ya co-
mo 30 años” dijo, donde se in-
cluye carga, grúas, el transporte 
de rutas, los guías de turistas y 
los permisionarios federales. 

A esto agrega: “Nosotros que-
remos una ley nueva y moderna 
que de una vez por todas deje cla-
ro todo lo que sí podemos hacer 
con nuestras placas federales, y 
que nos ayude a dirimir o a eli-
minar los conflictos que tenemos 
con taxistas, con autoridades lo-
cales en este y en otros estados 
de la república, porque es un tema 
general, nos pasa lo mismo en 
Los Cabos, en Nayarit, en Puerto 
Vallarta, en Cozumel no se diga, 
no nos dejan trabajar los taxistas, 
necesitamos una ley nueva o si 
no al menos unas adecuaciones 
a la ley vieja en donde quede cla-
ro, porque tiene muchas lagunas”.  

Otro de los puntos a tocar será 
el de los sitios arqueológicos, 
pues se busca que en este nuevo 
gobierno federal se retome el res-
cate de los mismos y el embelle-
cimiento que requieren, que haya 
buenos accesos, estacionamien-
tos y que los ambulantes de sitios 
emblemáticos como Chichén It-
zá, sean reubicados a fin de no 
dar una mala imagen. 

“Se trata de grandes productos 
turísticos que venden los asocia-
dos y algo muy demandado por 
los clientes de todo el mundo, pero 
que requieren de mayor atención”, 
dijo el presidente de Amatur. 

 En cuanto a los conflictos en 
Cozumel, explicó que los taxistas 
son un monopolio y por eso están 
en contra de cualquier otra forma 
de transporte “ha sido complica-
do, nos han apedreado camione-
tas y es algo que debemos traba-
jar con la autoridad federal, pero 
también con la estatal, para que 

Biólogos piden solución ante tala  
de árboles por obras del Tren Maya 

Derecho de réplica

4    Opinión

– Afectaciones medioambientales no han sido atendidasPor José Luis 
Montañez

Investigadores y biólogos aseguran que las afectaciones medioambientales provocadas 
por obras del Tren Maya no han sido atendidas.



pongan orden y no permitan que 
atenten contra la imagen y la ope-
ración de los transportistas pri-
vados” concluyó.  

CONTRIBUYENTES ADEUDAN  
MÁS DE 24 MIL MDP  

De acuerdo con datos del Servi-
cio de Administración Tributaria 
(SAT), los adeudos fiscales en 
Quintana Roo superan los 24 mil 
120 millones de pesos.  

Informaron que la cartera ven-
cida de Quintana Roo ante el fis-
co está integrada por más de nue-
ve mil personas, de las cuales mil 
304 son morales (como son las 
empresas) y 7 mil 985 son per-
sonas físicas. 

El administrador desconcen-
trado de Recaudación en el esta-
do, Óscar Mondragón Canales, 
explicó que ante esta situación, 
el SAT realiza una campaña de 
difusión sobre las diferentes mo-
dalidades para implementar fa-
cilidades de pago. “Estas moda-
lidades llevan años ahí y la idea 
de este programa es que la gente 
las conozca, que los contribuyen-
tes que tienen adeudos fiscales 
sepan que los pueden pagar bajo 
estas alternativas”, dijo. 

Entre otras modalidades para 
facilitar el pago de los créditos 
fiscales es a plazos, ya sea a par-
cialidades o diferido, pero en am-
bos van a tener que pagar, al me-
nos, el 20 por ciento del crédito 

actualizado, explicaron. “En par-
cialidades se establece que los 
pagos puedan ser en dos y hasta 
36 parcialidades; si piden de dos 
a 12 parcialidades, se les puede 
aplicar una tasa de 1.26 por ciento 
mensual y si piden de 13 a 24 par-
cialidades, la tasa aplicable es de 
1.53 por ciento mensual, y si pi-
den de 25 a 36 parcialidades, la 
tasa que se les fija es de 1.82 por 
ciento mensual; estas tasas vienen 
en la Ley de Ingresos de la Fed 
para 2024, en el artículo 8”. 

 En cuanto al pago diferido, 
refiere que los contribuyentes 
morosos pueden pagar hasta en 
12 meses el adeudo y la tasa que 
se aplica es de 1.82 por ciento por 
cada mes que pase. “Otra de las 
modalidades por las que pueden 
pagar el adeudo con facilidades, 
es el art 70 A del Código, que es-
tablece que aquellos contribuyen-
tes que han sido sujetos a facul-
tades de comprobación, es decir, 
cuando la autoridad ya se metió 
a revisar el cumplimiento de sus 
obligaciones, pueden aplicarle 
una tasa de recargos preferencial 
de 9.98 por ciento y reducirse al 
100 por ciento las multas que 
sean correspondientes. Tendrá 
que cumplir con los requisitos 
que prevé el propio artículo y lo 
que establece la regla”, comentó 
el funcionario. 

El reporte más reciente de 
la Secretaría de Salud re-
vela que, a causa de las in-
tensas lluvias, el aedes 
aegypti o mosquito trans-
misor del dengue ha mul-
tiplicado su presencia y es 
que la maleza y los en-
charcamientos de agua 
son el ambiente perfecto 
para su proliferación, lo 
que ha repercutido tam-
bién en un notable au-
mento de casos de dengue.  

Sesa refiere que hasta 
la mitad de octubre se 
confirmaron 927 casos 
de dengue en la entidad, 
con un repunte de con-
tagios en las dos últimas 
semanas, es decir, que se 
deben reforzar las medi-
das preventivas a fin de 
frenar este comporta-
miento al alza.  

 Las autoridades sani-
tarias reiteran que este 
pico se debe a las lluvias 

de los últimos días, que 
provocaron un aumento 
en la maleza de patios y 
parques, así como en-
charcamientos, no obs-
tante, las intensas cam-
pañas de nebulización y 
control de las colonias 
consideradas como focos 
rojos, han permitido que 
aun con este aumento en 
las incidencias se tengan 
números muy por debajo 
de los registrados en el 
periodo de tiempo refe-
rido, pero del año pasa-
do, cuando fueron 3 mil 
376 casos. 

Cabe mencionar que 
con los operativos de des-
cacharrización y verifica-
ción de predios se permi-
tió disminuir de manera 
sustancial la cantidad de 
mosquitos en las calles y 
colonias de la entidad.  

El reporte Panorama 
Epidemiológico de Den-

gue, con corte hasta la se-
mana 42 de este año, de-
muestra que Quintana 
Roo se encuentra entre las 
ocho entidades con menos 
casos de esta enfermedad, 
siendo que el promedio 
nacional ronda los 2 mil 
409 casos confirmados. 

 El Ayuntamiento de 
Othón P. Blanco (Chetu-
mal) reveló que aun con 
las lluvias, están llevan-
do a cabo campañas de 
limpieza de parques y 
camellones, para elimi-
nar las condiciones que 
el mosco necesita para 
reproducirse.  

 En este escenario, se 
urgió a la población a 
mantener en la medida 
de lo posible sus patios 
limpios y retirar llantas, 
trastes, cubetas o cual-
quier objeto que pudiera 
servir como criadero de 
larvas de estos insectos.
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Repuntan casos de 
dengue en el estado

– Hay 927 casos confirmados hasta la mitad de octubre 

Los adeudos fiscales en Quintana Roo superan los 24 mil 
120 millones de pesos.

Repuntan casos de dengue en el estado por las recientes lluvias. 
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Chetumal.- Grand Costa Maya alista sus activi-
dades para celebrar el Hanal Pixán 2024 en las 
playas de Mahahual, con un festival cuya meta es 
destacar la riqueza cultural del Día de Muertos y 
fomentar el turismo en la región. 

Los organizadores indicaron que este evento se 
realizará el 1 y 2 de noviembre, para cuando se han 
programado actividades con la finalidad de atraer 
tanto a habitantes locales como a turistas nacionales 
e internacionales, todo enfocado a la tradición me-
xicana, es decir que habrá catrinas, ofrendas, música 
y platillos alusivos a la temporada. 

El miembro del Comité Organizador, Miguel 
Ángel Sánchez Mijangos, declaró que es un evento 
para celebrar una de las tradiciones más emble-
máticas de México, y qué mejor que hacerlo a la 
orilla del mar Caribe, en la Grand Costa Maya, 
hasta donde invitan a los turistas a darse cita.  

“El evento busca promover la cultura mexicana 
en Mahahual e impulsar la economía local a través 
del turismo, fomentando una nueva tradición. La 
celebración busca no solo honrar las tradiciones 
mexicanas, sino también promover la cohesión 
social y fortalecer la economía local a través del 
turismo”, comentó. 

El Hanal Pixán Mahahual 2024 tiene varios 
objetivos clave: preservar las tradiciones del Día 
de Muertos, fomentar la participación comunitaria, 
incentivar al turismo nacional, impulsar la econo-
mía local y establecer esta festividad como una 
tradición anual. 

Sánchez Mijangos dijo que tradicionalmente 
por ser días de asueto, se prevé una importante 
asistencia de visitantes, principalmente de la capital 
del estado y de comunidades aledañas, aunque 
también se sabe que es una fecha que atrae a los 
turistas extranjeros. 

FESTIVAL DE DÍA DE MUERTOS DE CANCÚN FC 
 Realizarán una vez más el Festival de ‘Día de 
Muertos’ de Cancún FC, con una mejor experien-
cia en la explanada del estadio ‘Andrés Quintana 

Roo’, dieron a conocer sus organizadores.  
Las Iguanas alistan una gran verbena popu-

lar, que cada año reúne a las y los cancunenses 
para recordar a los fieles difuntos y a través de 

un comunicado explicaron “Diversión, cultura 
y deporte es posible gracias a la suma de es-
fuerzos entre la directiva de Cancún FC y au-
toridades del Ayuntamiento de Benito Juárez, 
a través de la presidenta municipal, Ana Paty 
Peralta, y la Secretaría Municipal de Desarrollo 
Social y Económico, encabezado por Berenice 
Sosa Osorio, además de LED Event, represen-
tado en la conferencia de prensa por su subdi-
rector, Héctor  Restrepo”.  

 El vicepresidente del equipo, Giovanni Solazzi 
dijo “Este evento es muy mexicano, el año pasado 
hicimos la primera edición y fue todo un éxito. La 
visión de Cancún FC va más allá del fútbol, busca 
ser un punto de encuentro cultural y de entreteni-
miento para todas las edades”. 

 La meta del club es convertirse en una fuerza 
unificadora para la ciudad, centrada en incorporar 
la historia, el espíritu y talento de los cancunenses, 
de tal manera que, contarán con catrinas y altares 
de muertos, enmarcados por la muestra gastronó-
mica y artesanal. 

 La afición podrá ser parte de este evento el 
próximo sábado 2 de noviembre, a partir de las 
18:00 horas, con la ceremonia inaugural, e na lque 
tendrñan participación, miembros del club y au-
toridades del municipio.   

Berenice Sosa Osorio, titular de la Secretaría 
Municipal de Desarrollo Social y Económico dijo 
“Es muy importante que estas tradiciones no se 
pierdan. Como explica Giovanni, Cancún FC es 
más que fútbol, y nosotros, como Secretaría Mu-
nicipal de Desarrollo Social y Económico, nos su-
mamos nuevamente, en esta ocasión con seis al-
tares de los Centros de Desarrollo Comunitario”.  

 Cabe destacar que se trata de un festival gra-
tuito, y considera actividades para niños, altares 
de mascotas, pan de muerto, concursos, show de 
drones, entre otros.  

Grand Costa Maya se alista para  
celebración del Hanal Pixán 2024 

- La meta es rescatar tradición del Día de Muertos y fomentar el turismo 

Grand Costa Maya alista sus actividades para celebrar el Hanal Pixán 2024 en 
las playas de Mahahual. 

El Hanal Pixán Mahahual 2024 tiene varios 
objetivos clave: preservar las tradiciones del 

Día de Muertos, fomentar la participación 
comunitaria, incentivar al turismo nacional, 

impulsar la economía local y establecer  
esta festividad como una tradición  

anual, dicen organizadores. 

Los días 1 y 2 de noviembre  
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Cozumel.- Esta semana, el puerto de Cozumel 
está programado para recibir más de 20 cruceros, 
no obstante, se notará una ligera disminución en 
comparación con los que llegaron la semana pa-
sada. Entre los barcos que arribarán se encuentran 
el Disney Fantasy y el Enchanted. Además, Puerto 
Costa Maya también recibirá seis cruceros. 

En este caso, la actividad portuaria de gran ca-
lado en Cozumel disminuirá, ya que recibirá 22 
barcos, tres menos que la semana anterior, con la 
llegada de alrededor de 66 mil turistas en el trans-
curso del periodo que comprende entre el pasado 
28 de octubre y el 3 de noviembre. 

Uno de los días de mayor actividad portuaria 
fue el lunes y le sigue el viernes, cuando está pro-
gramada la llegada de cinco barcos, además de 
que se incluye una jornada de cuatro arribos para 
el jueves, así como la llegada de tres buques para 
el miércoles. En tanto que para el sábado y el do-
mingo de la próxima semana sólo está programada 
la llegada de un buque. 

El muelle que registrará mayor actividad será 
Puerta Maya, donde arribarán nueve cruceros, in-
cluida casa llena para el viernes, mientras que para 
SSA México están programados ocho arribos. En 
el céntrico muelle Punta Langosta llegarán un total 
cinco barcos.  

Con un promedio de tres mil turistas, incluidos 
pasajeros y tripulación por cada crucero, con un 
gasto per cápita de 80 dólares, se estima que una 
derrama económica de 89 millones 760 mil pesos 
(unos 4.5 millones de dólares). 

Hay que recordar que, a partir del 1 de enero 
de 2025, cada turista que llegue a bordo de un 
crucero a Quintana Roo deberá pagar un nuevo 
impuesto de cinco dólares, adicionales al costo 
de su viaje.  

SE DISPARA PRECIO DE FLOR DE CEMPASÚCHIL 
Vendedores de flores de cempasúchil, reportan 
50% de incremento de los precios, debido a te-
mas como sequía o inundaciones y el incremento 
de la gasolina, de tal manera que un pequeño 
ramo llega a costar hasta 70 pesos, y se prevé 
que llegue a los 100 pesos a partir del viernes 
y el fin de semana.  

En este escenario, muchas personas optarán 
por comprar flores artificiales, las cuales son mu-

cho más económicas y pueden ser reutilizadas 
para otros años, ya que, esos ramos cuestan en 
promedio de 50 a 100 pesos. 

Una vendedora de flores del Mercado 23, de-
claró que se tuvo la necesidad de aumentar el costo 
de estas flores, debido a diversas circunstancias a 
fin de que fueran rentables, ya que ellos las ad-
quirieron también a precios más elevados.  

Una semana antes, cuando comenzó a llegar 
esta flor desde Estado de México, Puebla y Tlax-
cala, un ramo sencillo costaba entre 25 a 30 pesos, 
lo cual aprovecharon las escuelas de diversos ni-
veles, para sus concursos de altares, no obstante, 
con la gran demanda actual, un ramo llega a costar 
entre 50 a 70 pesos, la sencilla; y 100 pesos la “re-
pollada”. 

Otro tipo de flores que se utilizan para llevar 
a los cementerios los días 1 y 2 de noviembre, 
también han elevado sus costos, las rosas rojas, 
blancas y amarillas tienen un costo por unidad de 
45 a 50 pesos y un ramo, más de 350 pesos, mien-
tras que, la gladiola tiene un precio por unidad de 
50 pesos; mientras que los claveles son más ac-
cesibles, de con 50 pesos el ramo. 

Este año debido a las sequías y lluvias torren-
ciales, no se ha podido cosechar esta flor, por lo 
que el precio, por parte de los productores, se in-
crementó en un 30 por ciento, y el costo al público 
sería de un 50 por ciento más, sumando los costos 

- Se recibirán sólo 22 embarcaciones esta semana, 3 menos que la anterior  

Esta semana, el puerto de Cozumel está programado para recibir más de 20 cruceros. 

Vendedores de flores de cempasúchil reportan 50% de incremento de los precios. 

En este caso, la actividad 
portuaria de gran calado  
en Cozumel disminuirá,  

ya que recibirá 22 barcos,  
tres menos que la semana 
anterior, con la llegada de 

alrededor de 66 mil turistas 
en el transcurso del periodo 

que comprende entre  
el pasado 28 de octubre  

y el 3 de noviembre. 

A partir del mes de noviembre  

Arribo de cruceros sufre ligera 
 baja en la Isla de las Golondrinas
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Chetumal.- Con el objetivo de proteger a los ani-
males y mascotas ante contingencias ambientales, 
la Secretaría de Ecología y Medio Ambiente (SE-
MA), en coordinación con el Instituto de Biodi-
versidad y Áreas Naturales Protegidas del Estado 
(Ibanqroo) y la Sociedad Humanitaria Internacional 
México (HSI), efectuaron un curso de capacitación 
gratuito en materia de bienestar animal.  

Destacaron que es prioridad trabajar de manera 
conjunta entre instancias y sociedad civil, para 
proteger a los animales ante contingencias clima-
tológicas. “Es fundamental que todos, desde las 
autoridades hasta la ciudadanía, estén preparados 
para actuar de manera responsable en situaciones 
de riesgo, esta capacitación busca crear conciencia 
sobre la importancia del bienestar animal y forta-
lecer la colaboración entre las entidades involu-
cradas en su protección”, destacó Javier Carballar 
Osorio, director general del Ibanqroo. 

Se llevó a cabo en Chetumal y Playa del Car-
men, con un total de 77 participantes, represen-
tantes de autoridades estatales, municipales, mé-
dicos veterinarios, organizaciones civiles, del sector 
académico y público en general, fue impartida por 
la directora de Programas de la Humane Society 
International -México, Claudia Edwards Patiño y 
por el gerente del Programa de Atención a Desas-
tres para América Latina de Humane Society In-
ternational, Felipe Márquez Muñoz. 

Durante el evento, los participantes recibieron 
información detallada sobre el concepto de bie-
nestar animal. Además, se les ofreció una intro-
ducción a primeros auxilios para animales, abor-
dando consideraciones clave a tener en cuenta al 
asistir a un animal en riesgo. 

Los asistentes aprendieron técnicas prácticas co-

mo qué hacer en caso de envenenamiento, golpe de 
calor, lesiones o convulsiones, y cómo realizar RCP. 

Asimismo, se abordó el tema sobre cómo in-
cluir a los animales en desastres, los diferentes 
tipos de refugios temporales que se pueden im-
plementar al respecto y la importancia del invo-
lucramiento de la comunidad. La capacitación in-

cluyó simulaciones y estudios, proporcionando a 
los participantes herramientas prácticas para en-
frentar estas situaciones de manera efectiva. 

Los asistentes tuvieron la oportunidad de in-
teractuar entre sí y compartir experiencias, forta-
leciendo de esta forma la red de apoyo, en torno 
a la protección de los animales en nuestro estado.  

SE BUSCA ENTORNO  
COMPASIVO CON LOS ANIMALES  

Este tipo de iniciativas representa un paso signi-
ficativo, hacia la creación de un entorno más seguro 
y compasivo, para todas las especies en Quintana 
Roo, y es que, aseguran que cuidar a tu mascota 
en situaciones de desastre es crucial para su segu-
ridad y bienestar.  

Entre otros pasos importantes a seguir dieron 
a conocer los siguientes:  
 1. Preparación 
Identificación: Asegúrate de que tu mascota tenga 
un collar con una placa de identificación que in-
cluya tu información de contacto. 
Kit de emergencia: Prepara un kit con comida, 
agua, medicamentos, y otros suministros esenciales 
para tu mascota. 
Refugios: Ten una lista de refugios de emergencia 
que acepten mascotas en tu área. 
 2. Planificación 
Plan de evacuación: Incluye a tus mascotas en tu 
plan de evacuación y practícalo regularmente. 
Documentación: Guarda documentos importantes 
como historial médico, fotos y registros de vacu-
nación de tu mascota. 
 3. Durante el desastre 
Mantén la calma: Los animales pueden percibir tu 
ansiedad, así que trata de mantener la calma para 
que tu mascota también se sienta tranquila. 
Evita dejar a tu mascota sola: Si debes evacuar, lleva 
a tu mascota contigo siempre que sea posible. 
Protección: Mantén a tu mascota en una jaula o con 
una correa para evitar que se escape o se lastime. 
 4. Después del desastre 
Revisa a tu mascota: Asegúrate de que esté bien 
y busca atención veterinaria si es necesario. 
Restablece la rutina: Intenta volver a la rutina normal 
de tu mascota lo antes posible para reducir su estrés. 

Ofrecen capacitación en materia  
de bienestar animal, ante desastres 
- Señalan la necesidad de trabajar de manera conjunta entre dependencias y sociedad civil 

Ofrecen curso de capacitación gratuito en materia de bienestar animal. 

Durante el evento, los participantes 
recibieron información detallada sobre  

el concepto de bienestar animal. Además,  
se les ofreció una introducción a primeros 

auxilios para animales, abordando 
consideraciones clave a tener en 

 cuenta al asistir a un animal en riesgo. 

En Chetumal y Playa del Carmen 
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Tulum.- Para dar seguridad alimentaria a las fa-
milias más necesitadas y con un equipo que trabaja 
en territorio para que la prosperidad compartida 
llegue a quienes más lo requieren, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa entregó de forma directa 
y gratuita paquetes alimentarios correspondiente 
al quinto bimestre a 200 beneficiarias y benefi-
ciarios del programa “Comemos Tod@s”, en el 
municipio de Tulum. 

Con el programa “Comemos Tod@s”, imple-
mentado por la Secretaría de Bienestar, a cargo 
de Pablo Bustamante, a través de la Agencia de 
Seguridad Alimentaria, se fortalece el acceso a la 
alimentación, se apoya la economía familiar y me-
joran los hábitos alimenticios de más de mil 200 
familias de Tulum. 

Previamente, la gobernadora Mara Lezama con-
versó con las beneficiarias, las escuchó con atención 
para ayudarlas a resolver los problemas. “Para mi 
es importante poder saludarles, escucharles, porque 
soy una mujer que trabaja en territorio con un go-
bierno diferente, humanista con corazón feminista, 
en el que las mujeres sí importan y por eso no les 
voy a fallar” dijo la titular del Ejecutivo. 

Las exhortó a empoderarse, a evitar ser cosi-
ficadas, violentadas, juzgadas, porque para eso 
son las políticas sociales, para que no vuelvan a 
mandar a los hijos a dormir sin tener algo en el 

estómago. “Y esto es posible porque combatimos 
la corrupción, y cuando lo hacemos el dinero al-
canza para más. Y es dinero del pueblo y regresa 
al pueblo” explicó. 

Por su parte, Pablo Bustamante expresó que 
“con estas acciones abatimos el rezago alimentario 
y acortamos las brechas de la desigualdad social, 
dando cumplimiento a la estrategia del Plan Estatal 
de Desarrollo y al Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, que impulsa la Go-
bernadora Mara Lezama”. 

Cabe señalar que de manera simultánea se lle-
van a cabo entregas de paquetes alimentarios en 
los municipios de Othón P. Blanco, Benito Juárez 
y José María Morelos. 

Este 30 y 31 de octubre las entregas se reali-
zarán en el municipio de Cozumel; el lunes 4 de 
noviembre inician en Bacalar y Felipe Carrillo 
Puerto; y a partir del martes 5 de noviembre se 
atenderá el municipio de Solidaridad. 

SUPERVISA MARA LEZAMA LATENCIÓN EN LA 
CARAVANA SALUD PARA TOD@S EN TULUM 

Durante las caravanas del programa Salud para 
Tod@s que se instalaron en la explanada del pa-
lacio municipal de Tulum, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa saludó una a una a mujeres, jó-
venes y niñas de la zona Maya que acudieron por 

alguno de los servicios médicos que se ofrecen 
sin costo alguno, para el cuidado de su salud. 

Las unidades móviles acercan atenciones mé-
dicas integrales, laboratorio clínico, mastografía, 
rayos X, electrocardiograma, densitometría, ul-
trasonido pélvico-obstétrico, salud mental, salud 
del oído, nutrición, atención psicológica, apoyo a 
víctimas de violencia, ambulancia de traslado, far-
macia y promoción y educación en salud a las per-
sonas de las comunidades más apartadas. 

Mara Lezama hizo hincapié en la aplicación 
de la vacuna contra la influenza y el covid, en 
esta campaña de vacunación invernal. “En este 
gobierno humanista con corazón feminista tu 

salud, claro que nos importa. Por eso los espe-
ramos en estas caravanas de salud, en estas uni-
dades móviles, en donde pueden encontrar hasta 
los medicamentos” dijo. 

Acompañada del presidente municipal Diego 
Castañón y del secretario de Salud, Flavio Carlos 
Rosado, la titular del Ejecutivo recorrió las uni-
dades móviles, diseñadas especialmente para pres-
tar atención médica, en donde supervisó la calidad 
y la calidez en la atención. 

Puntualizó Mara Lezama que en este gobierno 
de la transformación, con estos servicios médicos 
se cierran ciclos de años de abandono y se acerca 
la justicia social a quienes más lo necesitan. 

Mara Lezama entrega paquetes  
del programa “Comemos Tod@s” 
- De forma directa y gratuita, 200 beneficiarios recibieron su quinto apoyo alimentario

Mara Lezama Espinosa saludó una a una a mujeres, jóvenes y niñas de la zona 
maya que acudieron por alguno de los servicios médicos que se ofrecen, sin costo 
alguno, caravanas del programa Salud para Tod@s.

La gobernadora Mara Lezama entregó de forma directa y gratuita paquetes ali-
mentarios correspondiente al quinto bimestre a 200 beneficiarias y beneficiarios 
del programa “Comemos Tod@s”, en el municipio de Tulum 

Con el programa “Comemos Tod@s”, 
implementado por la Secretaría de  

Bienestar, a cargo de Pablo Bustamante, 
 a través de la Agencia de Seguridad 
Alimentaria, se fortalece el acceso  

a la alimentación, se apoya la economía 
familiar y mejoran los hábitos alimenticios 

 de más de mil 200 familias de Tulum. 

Atención al rezago alimentario en Tulum 
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Chetumal.- La atleta chetumaleña Ma-
ría José Mora Muñoz, tuvo una desta-
cada participación en el Campeonato 
Mundial Juvenil de Clavados de Altura, 
mismo que se realizó en la ciudad de 
Brasilia, Brasil y en donde también re-
presentó a México y concluyó su com-
petencia quedando dentro del top ten 
de su categoría. 

Como lo establece el Nuevo Acuer-
do por el Bienestar y Desarrollo, que 
impulsa la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, se trabaja #ANivelDeCancha 
desde la Comisión del Deporte de 
Quintana Roo (Codeq), presidida por 
Jacobo Arzate Hop, para respaldar a 
las y los atletas de la entidad a fin de 
que logren sus objetivos competitivos. 

Y en el caso de la oriunda de Che-
tumal, esta competencia representó su 
primera experiencia en certámenes de 

talla internacional, teniendo un debut 
destacado con el equipo mexicano, re-
cordando también que es la actual me-
dallista de oro de los Nacionales Co-
nade 2024. 

En cuanto a su participación en Bra-
silia, la clavadista quintanarroense re-
alizó dos extraordinarias ejecuciones, 
las cuales la colocaron entre las prime-
ras 10 del mundo, concluyendo en la 
posición nueve con una puntuación de 
89.90 y 63.60 unidades. 

Cabe señalar que, su participación 
en el Campeonato Mundial Juvenil de 
Clavados de Altura, representó también 
el inicio de su proceso para aspirar a 
los próximos Juegos Olímpicos de Los 
Ángeles 2028, objetivo que María José 
se ha planteado como prioritario, junto 
a su entrenador, el profesor Gehanyuri 
González Calzado. 

Destaca María José Mora Muñoz en  
Mundial Juvenil de Clavados de Altura 

- La atleta chetumaleña culminó dentro del top ten de su categoría 

María José Mora Muñoz tuvo una destacada participación en el Campeonato Mundial Juvenil 
de Clavados de Altura, mismo que se realizó en la ciudad de Brasilia, Brasil.

Realizado en la ciudad de Brasilia, Brasil 
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Por José Luis Montañez  
 

Los Tigres del Norte, Lupillo Rivera, Peso Pluma, 
Beyoncé, Rihanna y hasta la setentañera Barbra 
Streisand apoyan con todo la candidatura presiden-
cial de la demócrata Kamala Harris, quien se mues-
tra preocupada porque en las últimas dos semanas 
su preferencias electorales se han estancado. 

En cambio, en el cuartel de guerra del repu-
blicano Donald Trump todo es optimismo y en-
tusiasmo. 

El multimillonario Elon Musk, propietario de 
la red social X, antes Twitter, y el hombre más 
rico del mundo, ha iniciado desde hace varias se-
manas una campaña para jalar votos y seguidores 
en favor de Donald Trump. 

Esto ha sido interpretado por los observadores 
políticos, y el mismo equipo de campaña de Ka-
mala Harris, como una compra abierta de votos y 
voluntades en favor del ex presidente Trump. 

El caso es que el republicano ya logró estabi-
lizar su campaña y entrar a la pelea por la presi-
dencia de EU, donde se dice que hay un empate 
técnico, pero también que Trump ya se le separó 
uno o dos puntos y está como favorito. 

El discurso del republicano promete a los ciu-
dadanos estadounidenses regresar a la nación como 
la primera potencia económica del mundo. 

También afirma que si llega por segunda vez 
a la Casa Blanca impondrá fuertes aranceles a los 
productos de manufactura china, además de que 
impulsará plantas industriales para generar millo-
nes de empleos. 

Por su parte, Kamala Harris, candidata demó-
crata a la presidencia de EU, dijo que su mamá la 
llevaba a una guardería para poder trabajar. 

En realidad, Kamala habla de los migrantes y 
su interés en apoyarlos, mientras que Trump afirma 
que muchos migrantes son delincuentes y que les 
están robando las plazas de trabajo a los nortea-
mericanos. Ya veremos el próximo martes 5 de 
noviembre quién será la próxima presidenta o pre-
sidente de EU y cómo es que le irá a México con 
su vecino del norte. 

BORICUAS PIDEN VOTO DE CASTIGO CONTRA TRUMP 
Los líderes puertorriqueños de Nueva York lan-
zaron a su comunidad y a otros latinos del Es-
tado y de todo el país un mensaje contundente: 
“Salgan a votar” para derrotar en las urnas al 

candidato republicano Donald Trump tras el 
insulto a su país en un acto de campaña del ex 
mandatario en esa ciudad. Los votos de los bo-
ricuas pueden ser determinantes en Pensilvania, 
Carolina o Florida. 

Los puertorriqueños comenzaron ya desde 
el domingo a quejarse por las palabras del có-
mico Tony Hinchcliffe, que intervino en el mitin 
multitudinario de Trump en Nueva York y que 
calificó a Puerto Rico de “una isla de basura flo-
tante”. 

La reacción de los puertorriqueños no se hizo 
esperar y en Nueva York, que recibió a la mayor 
emigración puertorriqueña en la década de 1950, 
y donde aún viven unos 675 mil ciudadanos, la 
ira fue latente durante una abarrotada conferencia 
de prensa en la icónica La marqueta, la tradicional 
plaza del mercado de El Barrio y lugar de encuen-
tro de esta comunidad. 

“No volverás a la Casa Blanca”, dijo dirigién-
dose a Trump la congresista Nydia Velázquez, 
quien al igual que otros líderes latinos que le acom-
pañaron en la conferencia, en medio de banderas 
de la isla y gritos de “¡We fight back (Contraata-
camos)!” y “¡Viva Puerto Rico!”. 

HARRIS CALIFICA DE “DECEPCIONANTE”  
LA FALTA DE RESPALDO DE PERIÓDICOS 

La vicepresidenta Kamala Harris admitió que fue 
“decepcionante” que los propietarios de medios 
como The Washington Post anunciaran que no 
respaldarían a un candidato presidencial en esta 
elección, pero también dijo que esto demuestra 
uno de sus mensajes de cierre de campaña sobre 
el ex presidente Donald Trump. 

“Es decepcionante, sin duda”, dijo la vicepre-
sidenta en el programa de radio “The Breakfast 
Club” en una entrevista que se emitió este martes, 
“pero la otra parte de esto es que vuelve a mi punto 
sobre quién es Donald Trump”. 

Por su parte, Jeff Bezos, el magnate propietario 
del Washington Post y Amazon, defendió este lunes 
la reciente decisión de su periódico de no apoyar a 
ningún candidato en las elecciones presidenciales 
de Estados Unidos, una medida que ha generado 
controversia. La semana pasada, el Post anunció 
que no publicaría un editorial respaldando a algún 
aspirante, rompiendo así con una práctica histórica. 

Este cambio ha causado un revuelo interno 
que, según el medio NPR, provocó la renuncia de 
varios empleados y la pérdida de más de 200 mil 

suscriptores. En una columna de opinión, argu-
mentó que muchos estadounidenses creen que los 
medios están parcializados y calificó de “acertada” 
la postura del diario de no manifestarse en favor 
de Kamala Harris ni de Donald Trump. 

Bezos, también dueño de Amazon, destacó 
que los editoriales de apoyo no modifican real-
mente los resultados electorales y solo fortalecen 
la percepción de sesgo en los medios de comuni-
cación. 

Además, el multimillonario reconoció que, el 
mismo día en que el periódico dio a conocer su 
neutralidad, el director de Blue Origin, su empresa 
aeroespacial, tuvo una reunión con Trump. 

Sin embargo, aseguró que no hubo ninguna 
clase de beneficio de por medio y aclaró que no 
tenía conocimiento de ese encuentro ni relación 
alguna con la decisión editorial del Post. 

Según dos periodistas del Washington Post, el 
consejo editorial había planificado inicialmente 
apoyar a Harris, pero fue Bezos quien ordenó de-
tener la publicación. A lo largo de los años, el 
diario ha mantenido una postura crítica hacia 
Trump y sus políticas, respaldando tanto a Hillary 
Clinton en 2016 como a Joe Biden en 2020. 

Preocupa a Kamala despegue 
del republicano Donald Trump 
- Reconocidas estrellas de la música apoyan con todo a la vicepresidenta 

Líderes puertorriqueños lanzaron un mensaje contundente: “Salgan a votar” por Kamala Harris para derrotar en las urnas 
al candidato republicano Donald Trump, tras el insulto a su país en un acto de campaña del ex mandatario.

Se estanca la demócrata  
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En Cancún, durante el marco de la Ter-
cera Sesión Ordinaria, encabezada por 
la Presidenta Municipal, Ana Paty Pe-
ralta, el Cabildo de Benito Juárez apro-
bó por unanimidad el nombramiento de 
los integrantes del Comité Técnico del 
Fideicomiso de Administración y Pago 
de los recursos públicos que se generen 
por el concepto del Derecho de Sanea-
miento Ambiental, quienes se encarga-
rán de la aplicación de los mismos, de 
una forma responsable y eficiente. 

En entrevista posterior, la Primera 
Autoridad Municipal resaltó que la 
transparencia es una prioridad en su 
gestión y en particular con estos ingre-
sos captados en razón al servicio de 
hospedaje en hoteles, posadas o casas 
de huéspedes, habitaciones rentadas o 
compartidas, entre otros, para se desti-
nan a programas y acciones de benefi-
cio de la ciudad y para los cancunen-
ses, como parte del compromiso por la 
prosperidad compartida, en donde el 
éxito turístico se refleja en una mejor 
calidad de vida para las familias. 

De igual forma, Ana Paty Peralta 
confió que los otros cuatro integrantes 
junto con ella de dicho comité que son 
el síndico Miguel Ángel Zenteno Cor-
tés; y los regidores Samuel Mollinedo 
Portilla, Juan Manuel Torres Paredes y 
Silvana Guadalupe Córdova Uicab, se 
conducirán con responsabilidad como 
lo han hecho en los últimos dos años 
para revisar y en su caso, aprobar los 
proyectos para la comunidad. 

En otro sentido, por la importancia 
de su trabajo en materia de seguridad 
en la ciudad, el cuerpo cabildar ratificó 
por unanimidad y tomó la protesta de 
ley a David Flores Cervantes, como di-
rector de Seguridad Ciudadana; a Ade-
la Jiménez Izquierdo, al frente del Gru-
po Especializado en la Atención a la 
Violencia Familiar y de Género (GEA-
VIG); a Ricardo Morales Santo, en la 
Policía Turística; a Maximiliano Pérez 
Rivadeneyra, en Inteligencia y Coman-
do; y a Ezequiel Segovia Góngora, en 
la dirección de Tránsito.   

“Estamos dando y depositando un 

voto de confianza pero sobre todo por 
los resultados que hemos obtenido. Hoy 
renuevan su compromiso con la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana y Tránsito 
de nuestro municipio, que su labor es 
crucial en la construcción de la paz y te-
ner un Cancún seguro. Les pido que re-
doblen los esfuerzos, que den el mil por 
ciento de sus capacidades porque las y 
los cancunenses lo exigen y lo merecen 
más, y debemos responder a la confian-
za depositada en ustedes y también en 
nosotros”, dijo Ana Paty Peralta.  

Asimismo, agregó que en este go-
bierno no se tolerará el mal actuar de 
ningún servidor público y mucho me-
nos de los responsables de la seguridad 
y tranquilidad de habitantes, por ello 
los exhortó a ser impecables en su la-
bor, ejemplo de orgullo y ser buenos lí-
deres dentro de sus direcciones, para 
atender a los ciudadanos y turistas.    

También se autorizaron por unani-
midad los nombramientos de los repre-
sentantes de los sectores agrario, obre-
ro y popular y de las asociaciones civi-
les, como vocales en la Junta Directiva 
del Sistema para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF Municipal), cuya la-
bor estará enfocada en atender a ese 
núcleo de la sociedad y los grupos vul-
nerables de la población. 

A efecto de realizar actividades pa-
ra promover y proteger los derechos de 
los habitantes, en presencia del director 
de la Oficina de Defensa del Consumi-
dor (ODECO) Zona Caribe, Israel Ma-
lacón Osuna, se votó por unanimidad 
realizar un convenio de colaboración 
con la Procuraduría Federal del Consu-
midor (PROFECO), para que la admi-
nistración actual comisione a dos abo-
gados que serán capacitados por dicha 
instancia para brindar asesorías gratui-
tas y atención de consultas. 

Para finalizar, se avaló por unanimi-
dad la integración del Comité para la 
elección del Delegado de Alfredo V. 
Bonfil, en el que estarán: Miguel Ángel 
Zenteno Cortés (presidente); Juan Ma-
nuel Torres Paredes (secretario); y como 
vocales: Silvana Guadalupe Córdova 
Uicab (Logística); Marcos Basilio Sal-
dívar (Registro de Candidatos); Carlos 

Enrique Ávila Lizárraga (Padrón de 
Ciudadanos); Landy Canché Pantoja 
(Capacitación); Olga Esther Moo Tuz 
(Impugnaciones y Resoluciones). 

Ahora, déjeme comentarle que Jai-
me Salazar Figueroa, director de Expo 
Eléctrica Internacional, se sumó al lla-
mado urgente para que las industrias, 
hogares y ciudades de México aceleren 
la transición hacia la iluminación LED 
como una medida clave para reducir 
las emisiones de gases de efecto inver-
nadero (GEI) y mitigar los efectos del 
cambio climático. 

En el documento “Descarboniza-
ción a través de la Iluminación: Retos y 
Oportunidades en México y Centroa-
mérica”, se presentó un plan de soste-
nibilidad para reducir las emisiones de 
GEI en un 90% en toda su cadena de 
valor para el año 2040, tomando como 
referencia el año 2019. 

Las acciones clave para reducir el 
impacto ambiental incluyen diversas ac-
ciones para alcanzar una operación sos-
tenible. Entre ellas se encuentran la 
compra de energía renovable, la elimi-
nación de plásticos de un solo uso en los 
empaques, el impulso de un portafolio 
de Iluminación circular, la implementa-
ción de un plan de continuidad para mi-
tigar riesgos climáticos, una política de 
viajes sostenibles y la adopción de una 
flotilla de vehículos eléctricos o híbri-
dos, lo que se analizará durante las me-
sas de trabajo, conferencias magistrales 
y mesas redondas en la 11ª Expo Eléctri-
ca y Solar Norte 2024 en CINTERMEX 
Monterrey que se desarrollará del 5 al 7 
de noviembre próximo, por si usted, 
amable lector, se encuentra en esas fe-
chas por el norte del país. 

Jaime Salazar Figueroa dijo que de 
acuerdo con datos de Signify, en Méxi-
co existen aproximadamente 254 mi-
llones de puntos de luz, de los cuales 
casi el 77% corresponden a ilumina-
ción convencional, que es menos efi-
ciente y tiene una vida útil menor en 
comparación con la iluminación LED. 

La sustitución de esta tecnología 
por iluminación LED en hogares, in-
dustrias y el alumbrado público podría 
reducir anualmente 3.2 millones de to-

neladas de CO y generar un ahorro de 
hasta 28 mil millones de pesos en cos-
tos energéticos. 

Esta transición, expuso el empresa-
rio, también impactaría de manera po-
sitiva en la disponibilidad energética 
del país, permitiendo alimentar 8.1 mi-
llones de aires acondicionados, 3.9 mi-
llones de calentadores de agua y 2.6 
millones de vehículos eléctricos, una 
cifra que excede el número actual de 
vehículos en circulación en México. 

El presidente de Expo Eléctrica In-
ternacional explicó que para lograr es-
tos objetivos a nivel nacional, coincidió 
con Signify en la necesidad de fomen-
tar políticas públicas que impulsen la 
transición a iluminación LED y otras 
energías limpias. En este sentido es ne-
cesario acelerar la adopción de solucio-
nes de iluminación eficientes y de bajo 
impacto ambiental. 

Todos debemos asumir un papel ac-
tivo en la reducción de la dependencia 
de combustibles fósiles y en la reduc-
ción de los gases de efecto invernade-
ro, en línea con los objetivos del Acuer-
do de París para limitar el aumento de 
la temperatura global en este siglo a 
2°C, indicó. 

Ahora, con la llegada del Buen Fin, 
una de las temporadas comerciales más 
importantes en México, las empresas se 
preparan para optimizar sus estrategias 
de comunicación y fidelización. En este 
contexto, WhatsApp ha surgido como 
una herramienta fundamental para co-
nectar a las marcas con sus clientes de 
manera más directa y personalizada. 

En este panorama, el comercio 
electrónico ha revolucionado la forma 
en que Durante este periodo, donde las 
expectativas de los consumidores son 
altas, la comunicación rápida y eficien-
te es protagónica para asegurar una ex-
periencia positiva. La mensajería ins-
tantánea, y en particular WhatsApp, se 
ha convertido en un canal preferido 
tanto por los consumidores como por 
las empresas. Un estudio denominado 
“Datos del consumidor de WhatsApp”, 
señalan que el 70% de los mexicanos 
ha utilizado WhatsApp para comuni-
carse con comercios o tiendas de servi-

cios, mientras que el 67% afirma que la 
mensajería es su forma favorita de inte-
ractuar con las empresas. 

Consumimos, sin duda. Sin embar-
go, en un mundo cada vez más digital y 
conectado, los consumidores buscan 
experiencias más personalizadas y di-
rectas. Aquí es donde entra en juego el 
comercio conversacional, que transfor-
ma la manera de interactuar entre las 
marcas y sus clientes. Este enfoque 
permite que los consumidores puedan 
hacer preguntas, resolver dudas y reali-
zar compras directamente a través de 
conversaciones con chatbots o asisten-
tes virtuales, en lugar de navegar por 
sitios web complejos o rellenar largos 
formularios. 

“El comercio conversacional per-
mite a las empresas hacer más con me-
nos, facilitando la interacción en tiem-
po real y brindando una experiencia de 
compra personalizada. Esto es espe-
cialmente en temporadas importantes 
como el Buen Fin, donde la rapidez y 
la simplicidad pueden marcar la dife-
rencia entre cerrar una venta o perder 
un cliente”, señaló Daniel Bilbao, Co 
fundador de Truora. 

En un ecosistema donde la rapidez 
y personalización son factores clave, la 
capacidad de las empresas para gestio-
nar eficientemente las interacciones 
con sus clientes es un diferenciador im-
portante. WhatsApp, al ser una plata-
forma accesible y familiar para los con-
sumidores, facilita este tipo de comuni-
cación, permitiendo a las marcas inte-
ractuar de manera más cercana, incluso 
automatizando sus procesos sin perder 
el toque humano. 

“Las empresas están construyendo 
relaciones significativas con sus clientes 
a través de la mensajería instantánea. 
WhatsApp no solo permite una comuni-
cación más eficiente, también crea un 
canal de confianza que es crucial. Este 
tipo de interacciones personalizadas 
ayudan a las marcas a conectar de una 
forma más auténtica y cercana con sus 
consumidores, lo que incrementa la leal-
tad y la satisfacción tan necesarias hoy 
en día”; puntualizó Bilbao. 

Al facilitar interacciones más cer-
canas y eficientes, herramientas como 
WhatsApp ayudan a las marcas a des-
tacar en el competitivo entorno del co-
mercio digital; empero, lo anterior será 
motivo de otro análisis en posterior en-
trega de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Ratifican a funcionarios de  
Seguridad Ciudadana en Cancún 

mauricioconde59@outlook.com 
X:  @mauconde 
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Un sólo comentario del ministro 
Juan Luis González Alcántara 
Carrancá lo engloba todo: “… ¡ya 
nada tiene sentido!”. 

Por ello 7 de los 8 ministros no 
pro-oficialistas han tomado 3 deter-
minaciones finales: 

Declarar la nulidad parcial de la 
reforma al Poder Judicial —todo lo 
referente a la elección de magistra-
dos y jueces Federales regionales y 
los estatales; y la figura de los jueces 
embozados o encubiertos—, pero 
mantener la elección de ministros 
de la Corte; 

Renunciar con fecha al 31 de 
agosto de 2025 fecha en que entra-
rán los elegidos el próximo año, y; 

No presentarse a la elección del 
año siguiente. 

Detrás de estas tres decisiones 
hay una esencial no explicitada: irse 
a la guerra con todo en instituciones 
y organismos internacionales. 

Los renunciantes son: el ministro 
Juan Luis González Alcántara, 
Alberto Pérez Dayán, Alfredo Gu-
tiérrez, Jorge Pardo, Javier Lay-
nez, Margarita Ríos y la presidenta 
Norma Piña. El octavo no cercano 
a la 4T es el ministro Luis María 
Aguilar, quien no entra en el paque-
te de renuncias porque él, en forma 
natural, concluye su período en el 
mes siguiente. 

Quienes sí participarán en la elec-
ción del año que entra son las minis-
tras afines a la 4T: Yasmín Esquivel, 
Lenia Batres y Loretta Ortiz. 

Luego de saberse todo esto, la 
presidenta Claudia Sheinbaum re-
conoció que al dimitir los 7 minis-
tros tendrían derecho de conservar 
completo sus haberes de retiro en 
un porcentaje proporcional al tiempo 
de su desempeño. 

Y al abordar el proyecto del mi-
nistro González Alcántara, que 
plantea invalidar parcialmente la re-
forma del Poder Judicial a fin de sólo 
suprimir la elección de jueces y ma-
gistrados federales regionales, la pre-
sidenta Sheinbaum, afirmó que los 

ministros de la Suprema Corte saben 
que lo que están haciendo es in-
constitucional, ya que no tienen 
las atribuciones para hacer lo que 
quieren hacer, que sería legislar. 

Por ello les advirtió que de anular 
la reforma al Poder Judicial sería in-
constitucional. 

“Ellos lo saben, son doctores en 
Derecho. No tienen las atribuciones 
como Corte de legislar”, insistió la 
Presidenta. 

Al indicarle que el proyecto de 
anulación parcial de la reforma al 
Poder Judicial tiene como base una 
serie de recursos interpuesto por los 
partidos de oposición, la presidenta 
Sheinbaum afirmó: 

“… los partidos políticos no 
tienen personalidad jurídica para 
presentar amparos por cambios 
constitucionales”. 

“La Corte no puede ser legisla-
dora”, dijo Sheinbaum y convocó 
a esperar los resultados de la elec-
ción que ya prepara el INE y que 
deberá realizarse el año siguiente… 
“los ministros y las ministras cono-
cen lo que estoy diciendo”, agregó. 

En cuanto a la intención de los 
ministros renunciantes a conservar 
sus derechos laborales, la presidenta 
Sheinbaum consideró que la renun-
cia anticipada les daría esa prerro-
gativa de irse con “todos los haberes 
de retiro”. 

“¿Sí se entiende no?... si no pre-
sentan ahora su renuncia, entonces 
ya no tendrían los haberes de retiro. 
Haberes de retiro es todo lo que se 
llevan los ministros y ministras cuan-
do se retiran de la Corte, que es un 
montón de dinero”, dijo alarmada. 

EL SENADO NO  
HA RECIBIDO LAS RENUNCIAS 

Por su parte el senador Gerardo 
Fernández Noroña, presidente del 
Senado, dijo que en respuesta a una 
solicitud de Atención Prioritaria pro-
movida por él, la Suprema Corte re-
solvió que el proyecto sobre la cons-
titucionalidad de la reforma judicial 

proyectada por el ministro Juan 
Luis González Alcántara Carran-
cá se discutirá en la sesión del pró-
ximo martes 5 de noviembre. 

La —dijo— fue solicitud el pa-
sado 25 de octubre bajo el número 
2/2024. 

El trámite se deriva de la contro-
versia constitucional 286/2024, del 
gobierno del estado de Guanajuato, 
y las acciones de inconstitucionali-
dad 164/2024 y cuatro acumuladas 
promovidas por los partidos Acción 
Nacional (PAN), Revolucionario 
Institucional (PRI), Movimiento 
Ciudadano (MC), legisladores inte-
grantes del Congreso de Zacatecas 
y el partido local Unidad Democrá-
tica de Coahuila. 

SERÍA VIOLATORIO NO ACEPTAR EL 
FALLO DE LA CORTE: OPOSICIÓN 

Ante los adelantos del oficialismo 
de que los legisladores de Morena, 
PT y Verde no aceptarían un fallo 
de la Corte que anulara parcial o to-
talmente la reforma al Poder Judi-
cial, diputados y senadores de PAN, 
PRI y MC indicaron que eso sería 
romper con el Estado de Derecho y 
con los Poderes Constitucionales. 

Recordaron que durante la dis-
cusión de la reforma judicial en la 
Sala de Armas de Magdalena Mix-
huca, la mayoría salvaguardó los 
derechos laborales de las y los tra-
bajadores del Poder Judicial, por lo 
que ahora están obligados a cumplir 
con ese ordenamiento. 

El vicecoordinador, el panista 
Federico Döring, consideró que los 
ministros que anunciaron su renun-
cia están enviando un mensaje de 
dignidad, al retirarse para que no 
exista un conflicto de interés cuando 
se discuta el fondo del proyecto cir-
culado por el ministro Juan Luis 
González Alcántara, que propone 
invalidar parcialmente la reforma 
judicial. 

“Si no hubiese circulado el pro-
yecto para echar por la borda el 80 
por ciento de la venganza judicial 
no estarían amenazando a estos ocho 
ministros con quitarles su haber de 
retiro. Los ex ministros que están 
con Morena todavía gozan de esa 
prerrogativa y es claro que es un 
amago para tratar de amedrentarlos 
para que no nos restituyan la justicia 
y la carrera judicial a todos los me-
xicanos”, indicó. 

A su vez, el coordinador del PRI, 
Rubén Moreira, señaló que la ma-
yoría no puede rechazar las renun-
cias de los ministros. 

“El tema es que ellos ya no van 
a respetar el Estado de Derecho, o 
sea, tienen, pues si tienen y si no 
quieren, pues no quieren”, indicó. 

Moreira advirtió que rechazar 
las renuncias de los ministros sería 
violatorio de sus derechos de los 
ministros.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Todo a punto para el choque  
Corte-legisladores de Morena-Sheinbaum

La presidenta Claudia 
Sheinbaum afirmó 

que los ministros de la 
Suprema Corte saben 

que lo que están 
haciendo es 

inconstitucional, ya 
que no tienen las 
atribuciones para 

hacer lo que quieren 
hacer, que sería 

legislar.
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

Ejército balín...
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Ahora sí voy a diferir de varios co-
legas por su afirmación de que “vie-
ne un choque de trenes”, entre los 
poderes Ejecutivo y Legislativo, por 
un lado, y, por el otro, el Judicial. 
Afirmo que no hay tal enfrentamien-
to, simplemente porque este último 
ya fue arrollado y despedazado por 
la aplanadora de la llamada Cuarta 
Transformación. 

Los intentos de detener la masa-
cre mediante amparos y decretos de 
la Suprema Corte de Justicia son lo 
que popularmente se denomina “pa-
tadas de ahogado”, así como los pa-
ros laborales de los trabajadores del 
Poder Judicial e inclusive las renun-
cias de ministros del máximo tribu-
nal constitucional. 

Aunque los funcionarios del Po-
der Judicial, jueces, magistrados y 
ministros, tengan de su lado la razón 
jurídica, el hecho es que no pueden 
hacer que se cumplan sus sentencias, 
que no son acatadas ni por la Presi-
dencia de la República ni por nin-
guna de las Cámaras del Congreso 
de la Unión. Bueno, esas ordenanzas 
de los juzgadores no son acatadas 
ni por organismos como el Instituto 
Nacional Electoral (INE), ni por el 
Tribunal del ramo (TEPJF), a pesar 
de que éste último es técnicamente 
parte del acosado Poder Judicial de 
la Federación. 

Las afirmaciones de los colegas 
y de algunos analistas políticos, en 
el sentido de que viene el “choque 
de trenes”, surge del hecho de que 
la Suprema Corte de Justicia dio a 
conocer la ponencia del ministro 
Juan Luis González Alcántara Ca-
rrancá, en el sentido de que “proce-
den acciones de inconstitucionalidad 
contra reforma al PJ”. 

Ese ministro, que ya ha recibido 
epítetos de “traidor” porque a pesar 
de haber sido postulado para el cargo 
por el ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador ha mantenido la in-
dependencia de criterio y antes que 

cualquier filiación política ha hecho 
valer los principios del Derecho y, 
con el tema de la Reforma Judicial 
—aprobada a toda carrera por los le-
gisladores oficialistas a pesar de sus 
evidentes fallas y vacíos— vuelve a 
dejar constancia de su sólida forma-
ción constitucionalista. 

De acuerdo con lo que ha tras-
cendido, el ministro González Al-
cántara propondrá depurar varios ar-
tículos torales de la reforma judicial, 
principalmente anula la elección po-
pular de jueces y magistrados. 

Por el contrario, concede validez 
a las votaciones para elegir a los in-
tegrantes del pleno de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de l a Federación 
(TEPJF) y del Consejo de la Judi-
catura Federal. También se propone 
invalidar la enmienda a la figura de 
jueces sin rostro, entre otros aspectos 
en materia de amparo. 

El proyecto del ministro, que con 
mucha probabilidad se discutirá en 
el pleno del tribunal constitucional 
el próximo jueves, responde a las 
acciones de inconstitucionalidad 
presentadas por PRI, PAN y MC, 
pero desecha las del Partido Unidad 
Democrática, de Coahuila, y de le-
gisladores de Zacatecas. 

El aspecto más destacado con-
siste en que González Alcántara se-
ñala que algunas de las normas in-
cluidas en la repudiada reforma 
pueden ser calificadas de leyes elec-
torales federales, lo cual abre la po-
sibilidad de que sean objeto de ac-
ciones de inconstitucionalidad en 
su contra. 

En cuanto a la eventualidad de 
anular las elecciones de los más de 
mil 600 jueces de distrito y magis-
trados de circuito señala que es evi-
dente que tanto el sistema de pos-
tulación de candidaturas como el 
sistema de listas generado para la 
votación, corrompen los fundamen-
tos de nuestra República represen-
tativa y democrática. Esto porque 
el método de selección de candida-

tos a través de tres comités de eva-
luación, no da certeza de que las per-
sonas electas impartan una verda-
dera justicia. 

“El sistema analizado no genera 
las condiciones mínimas de seguri-
dad jurídica requeridas en cualquier 
sistema democrático… En última 
instancia, no existe certeza para los 
individuos sobre los perfiles de las 
personas juzgadoras que el día de 
mañana impartirán justicia y diri-
mirán conflictos sobre sus derechos, 
sus obligaciones y sus libertades”, 
sostiene la referida ponencia. 

De mantenerse los equilibrios 
expresados en las más recientes 
votaciones del pleno de la Corte, 
la ponencia de González Alcántara 
resultará aprobada —tal vez con 
algunos ajustes— por la mayoría 

que establece la Constitución, de 
ocho de los 11 ministros, pues se 
estima que las ministras Lenia Ba-
tres Guadarrama, Loretta Ortiz 
Ahlf y Yasmín Esquivel Mossa se 
mantendrán fieles a la llamada 
Cuarta Transformación, lo que sig-
nifica rechazar cualquier decisión 
que altere las reformas enviadas 
por el Ejecutivo Federal a finales 
del sexenio de López Obrador y 
respaldadas por la administración 
que encabeza la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo. 

El problema radica en que no 
hay manera de que se obligue al Eje-
cutivo ni al Legislativo a acatar las 
sentencias de jueces, magistrados y 
ministros del Poder Judicial. 

En tal circunstancia, la renuncia 
de los ministros de la Suprema Corte 
no dejará de ser una salida honrosa, 

pero nada efectiva, pues es precisa-
mente lo que desea el oficialismo, 
que los actuales integrantes de la 
Suprema Corte de Justicia, en par-
ticular los ocho “independientes” 
dejen esos espacios para ser llenados 
por nuevos incondicionales, como 
las tres ministras mencionadas que 
ya han expresado que continuarán 
y se postularán para someterse al 
voto popular para darle validez y 
“brillo” a la reforma promovida por 
el líder y guía de la llamada Cuarta 
Transformación. 

ALFREDO GUTIÉRREZ ORTIZ MENA,  
EL PRIMERO EN ANUNCIAR RENUNCIA 

El primero de los “independientes” 
en anunciar su renuncia fue el mi-
nistro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena 
durante la sesión en la SCJN que de-

terminó que el Senado incurrió en 
una omisión por la falta de designa-
ción de comisionados del INAI, otro 
de los numerosos mandatos judicia-
les que ha desatendido el oficialismo 
en el Congreso de la Unión. 

En una carta dirigida a Gerardo 
Fernández Noroña, presidente del 
Senado, Gutiérrez Ortiz Mena ex-
plicó que fue electo para un cargo 
con un periodo determinado, pero 
hoy se enfrenta a una reforma cons-
titucional que acorta el mandato para 
el cual fue investido por lo cual se 
le presentan dos opciones: someterse 
a un proceso de elección popular o 
presentar su renuncia. 

Por ello decidió renunciar al car-
go, pues no se considera un candi-
dato adecuado para un cargo que 
dependa del apoyo popular 

“No me considero un candidato 

adecuado para un cargo que depen-
da del apoyo popular. Si bien mi 
trayectoria y capacidades me cali-
fican para la judicatura, es en esa 
labor -para la que me siento más 
apto- donde la función no consiste 
en validar la voluntad de las ma-
yorías, sino en resguardar los de-
rechos de quienes más lo necesi-
tan”, expresó el ministro. 

“Por ello, he decidido presentar 
mi renuncia. Lo hago dentro del 
plazo establecido en el séptimo tran-
sitorio de la reforma, no por no ha-
ber descubierto en mi una vocación 
repentina por la puntualidad, sino 
porque la norma es clara: si no re-
nuncio en tiempo, entraría bajo la 
hipótesis del tercer párrafo del ar-
tículo 98 de la Constitución, que 
exige causa grave para justificar 
una renuncia extemporánea. Y aun-
que podría improvisar una tragedia 
menor para cumplir con esa forma-
lidad, la verdad es que no poseo tal 
causa grave”, señaló Gutiérrez Ortiz 
Mena, quien con sus palabras hizo 
recordar al ex presidente de la Su-
prema Corte Arturo Zaldívar Lelo 
de Larrea, que renunció a su minis-
terio antes de concluir el periodo 
para el cual fue designado sin que 
ofreciera una causa grave, como 
exige la Carta Magna, se dice que 
para asegurarse los beneficios que 
la ley establece para los ministros 
en retiro, pero sobre todo para su-
marse de manera incondicional a la 
llamada Cuarta Transformación. 

Además, en su carta, Gutiérrez 
Ortiz Mena aclara que “esta renuncia 
no implica una aceptación tácita de 
la constitucionalidad de la reforma. 

En efecto, como mencionamos, 
está pendiente la decisión de la Su-
prema Corte que por cierto, en caso 
de declarar inconstitucional la re-
forma judicial, tendrá validez sólo 
por lo que resta del año, pues en di-
ciembre termina el mandato del mi-
nistro Luis María Aguilar Morales, 
uno de los “independientes”, que 
seguramente será sustituido por un 
incondicional de la 4T, como suce-
dió con Lenia Batres, impuesta por 
López Obrador. 

Así, a partir de enero, el ofi-
cialismo tendrá asegurados cuatro 
votos, suficientes para anular 
cualquier sentencia que no sea de 
su agrado. 
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Vaticinan “choque de trenes”, pero  
el ferrocarril ya aplastó al Poder Judicial

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

Los intentos de detener la masacre mediante 
amparos y decretos de la Suprema Corte de 

Justicia son lo que popularmente se denomina 
“patadas de ahogado”, así como los paros de 

los trabajadores del PJF

Por Miguel  
Ángel Rivera
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Desde siempre, en los políticos se 
ha dado la recurrencia a la publica-
ción de sus memorias, tratando de 
justificar con ellas sus tropiezos o 
errores del pasado. 

Lo hacen desde los Presidentes de 
la República, gobernadores, senado-
res o miembros del gabinete, que se 
encuentran ya en el ocaso de sus ca-
rreras o alejados del actividad políti-
ca, algunos de ellos buscando lavar 
sus pecados o exculpándose de todo. 

Poco son los que no caen en esa 
dinámica y prefieren contar sus ex-
periencias y lo feliz que han sido en 
el desempeño de sus labores. 

Uno de estos últimos es Ramón 
Aguirre Velázquez, quien fungió co-
mo secretario de Programación y 
Presupuesto, regente del Distrito 
Federal y fue electo como goberna-
dor de Guanajuato, cargo que dejó 
obligado desde las altas esferas del 
poder, para satisfacer a dos persona-
jes que compitieron con él y que no 
le pudieron ganar en las urnas. 

Vicente Fox Quesada y Porfirio 
Muñoz Ledo decidieron entrar a la 
contienda por el gobierno de Gua-
najuato. El segundo de ellos con una 
extraña figura jurídica, en la que 
adujo “derecho de sangre”. La elec-
ción fue polémica y los perdedores 
consideraron que se había produci-
do un fraude electoral por parte del 
partido que postuló a Ramón Agui-
rre, por lo que pedían la nulidad de 
los comicios. 

Aguirre Velázquez había ganado 
oficialmente por más de 200 mil vo-
tos (53 por ciento de los sufragios) y 
sus adversarios no pudieron demos-
trar nada, aunque el presidente Sali-
nas de Gortari recurrió a la fuerza 
que le daba su cargo y decidió que 
Ramón Aguirre no asumiera la gu-
bernatura, negociando con los pa-
nistas para que ellos designaran a un 
hombre del partido que resultó ser 
Carlos Medina Plascencia. 

Desde ese momento, Ramón 
Aguirre se alejó de la actividad polí-
tica, bajó su perfil que lo había lle-
vado a ser uno de los seis aspirantes 
priistas en aquella sucesión de 1988. 

Aguirre Velázquez pudo hacer lo 

mismo que la mayoría de los políti-
cos mexicanos expiar sus culpas, se-
ñalando lo ocurrido aquellos acia-
gos días de 1991 y no lo hizo. 

El guanajuatense consideró que 
su ciclo se había terminado y dedicó 
el resto de su tiempo a ser un hom-
bre feliz, como narra en su libro. 

Aguirre Velázquez enfrentó sin-
sabores durante su prolífica carrera 
política, como fue el terremoto que 
asoló a la capital del país en sus 
tiempos de gobernante y que dejó 
en claro la incapacidad del gobierno 
federal para enfrentar esos desafíos. 

Incluso la reconstrucción no le 
fue encomendada, pese a que gober-
naba el Distrito Federal, ciudad que 
más daños sufrió, que fue entregada 
a la nueva figura política que surgía 
la de Manuel Camacho Solís. 

Esa y la de Guanajuato fueron 
dos derrotas políticas para él que fue 
un personaje muy cercano al enton-

ces Presidente Miguel de la Madrid 
y que era visto con recelo por el si-
guiente Presidente, Carlos Salinas 
de Gortari. 

Y es que Aguirre no reunía los 
blasones de los tecnócratas que se 
apoderaron del poder, ya que su títu-
lo de Contador Público no lo ponía 
al nivel de los egresados de maes-
trías y doctorados en el extranjero. 

Con todo y ello, Ramón Aguirre 
siguió siendo un hombre feliz, ama-
ble, amante de las charlas, la bohe-
mia y regresó a su tierra natal, Gua-
najuato, para sentarse en Celaya, 
una población cercana a su Torres-
mochas  (San Felipe) de nacencia.    
   

******* 
Asegura la doctora Claudia Shein-
baum Pardo que son falsedades las 
que se difunden sobre las visitas a 
domicilios, aseguró que son servi-
dores de la nación los que levantan 

los cuestionarios y que es para velar 
por la salud de los adultos mayores. 
Sin embargo, en Lomas Country, 
dos personas de una treintena de 
años intentaron entrar a un edificio 
y no los dejaron ingresar, lo que 
motivó el enojo de los encuestado-
res que amenazaron al elemento de 
seguridad que llegarían con la fuer-
za pública y que lo denunciarán por 
un delito federal. Como síntesis, la 
persona más agresiva tenía, por 
cierto, un acento extranjero caribe-
ño… La gobernadora de Morelos, 
Margarita González, manifestó su 
rechazó a que su esposo, Carmelo 
Enríquez (conocido luchador so-
cial), contienda por la dirigencia 
estatal de Morena y ejemplifica 
que en el pasado Rodrigo Gayos-
so, hijastro de Graco Ramírez, co-
mandó al PRD en el estado y Uli-
ses Lara, hermano de Cuauhtémoc 
Blanco, lo hizo con Morena.

Ramón Aguirre, un hombre feliz 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Ramón Aguirre Velázquez 
enfrentó sinsabores durante  
su prolífica carrera política, 
como fue el terremoto que 
asoló a la capital del país  

en sus tiempos de 
gobernante y que dejó  
en claro la incapacidad  

del gobierno federal para 
enfrentar esos desafíos. 

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Ramón Aguirre Velázquez fungió como titular de la SPP, regente del Distrito Federal y fue electo 
como gobernador de Guanajuato, cargo que dejó obligado desde las altas esferas del poder.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO   17Miércoles 30 de octubre de 2024



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO18    Miércoles 30 de octubre de 2024



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Opinión    19Miércoles 30 de octubre de 2024

En menos de un mes de la actual 
administración tuve la oportunidad 
de preguntarle a la Presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, lo siguiente y así se lo plan-
tee: “dentro de los 100 puntos ex-
puestos el 1 de octubre, específi-
camente el 34 se refiere al lanza-
miento de un satélite propio me-
xicano para llevar servicios de in-
ternet a las regiones más remotas 
del país”. 

En 1957 inicia la era espacial y 
nuestro país, aún tercermundista, 
tenemos la Agencia Espacial Me-
xicana, de la que poco sabemos de 
sus actividades y acciones realiza-
das, que fue creada en tiempos de 
Felipe Calderón. Actualmente, 
nuestro país produce alrededor de 
20 componentes para satélites de 
la constelación Starlink, permitien-
do que seamos un jugador clave en 
esta industria. 

Le pido como doctora y cientí-
fica me dé detalles técnicos ¿cómo 
hará su gobierno, pues México no 
cuenta con un marco legal que per-
mita la fabricación de satélites? esto 
obligaría al gobierno a buscar alian-
zas con empresas privadas o a mo-
dificar las leyes para desarrollar 
una industria satelital en el país. 

Y agregué ¿México rompe la 
brecha para una mayor autodeter-
minación y autosuficiencia en ac-
tividades espaciales, además de que 
se requiere de al menos 400 millo-
nes de dólares? 

A lo que la mandataria respon-
dió que se plantearon avanzar en 
satélites y en otras áreas de desa-

rrollo tecnológico. Comenta que 
van a enviar en próximas fechas la 
modificación de la Ley Orgánica 
del Gobierno Federal, en donde se 
hará la creación de la Agencia de 
Transformación Digital y Teleco-
municaciones. La dirigirá José An-
tonio Peña Merino. 

También me adelantó que ya se 
está trabajando en un proceso de 
simplificación de trámites, digita-
lización. Y también todo lo que sig-
nifica la conectividad y lo que tiene 
que ver con satélites. 

De igual forma, reveló la Pre-
sidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, que se trabaja 
con Rosaura Ruiz, secretaria de 
innovación, ciencia, tecnología y 
humanidades para otros desarro-
llos tecnológicos que fueron ex-
puestos en los 100 puntos en el 
Zócalo. Como el desarrollo de un 
vehículo propio. 

Y algo a destacar es que Ra-
món Jiménez López, director ge-
neral del Tecnológico Nacional 
de México (TECNM), sobre el 
tema espacial adelantó que tienen 
proyectado de aquí al 2030, entre 
otras carreras, son las siguientes: 
Ingeniería Aeroespacial, Ingenie-
ría en Electromovilidad, Ingenie-
ría Farmacéutica, Ingeniería en 
Agua Limpia y Saneamiento, In-
geniería en Materiales Estratégi-
cos y la Ingeniería en Mineralo-
gía, entre otras. 

El director general del 
(TECNM) detalló que para contri-
buir a lograr la soberanía e inde-
pendencia tecnológica, en el Tec-

nológico Nacional de México está 
en una permanente actualización 
de la currícula de los planes y pro-
gramas de licenciatura y posgrado, 
haciendo énfasis en las áreas 
STEM: ciencia, tecnología, inge-
niería, matemáticas; y STEMH con 
H es humanidades. 

Para los jóvenes de nuestro país 
es importante que sepan que los 
planes de estudio autorizados del 
2023 al 2024, y que ya están fun-
cionando, son: Ingeniería en Se-
miconductores, Ingeniería Ferro-
viaria, Ingeniería en Inteligencia 
Artificial, Ingeniería en Ciberse-
guridad, Ingeniería en Ciencia de 
Datos, Ingeniería en Desarrollo de 
Aplicaciones y la Licenciatura en 
Medicina, Veterinaria y Zootecnia. 

El Tecnológico Nacional de 
México tiene como estrategia el 
que cada uno de estos nuevos pla-
nes y programas de estudio van ali-
neados con los programas estraté-
gicos del Gobierno de México. 

En la proyección para los nue-
vos planes de estudio de posgrado 
de 2024 a 2030, el Tecnológico 
Nacional de México tiene proyec-
tado la Maestría y Doctorado en 
Electromovilidad, Doctorado en 
Producción Agrícola Sostenible, 
Maestría en Sistemas Ferrovia-
rios, Maestría en Agua Limpia y 
Saneamiento, Maestría en Inge-
niería Farmacéutica y la Maestría 
en Aeronáutica. 

Cabe señalar que el Tecnológico 
Nacional de México tiene actual-
mente 254 planteles, presentes en 
las 32 entidades federativas; por lo 

que la hace la institución más gran-
de de América y Europa. 

Actualmente, con 574 mil es-
tudiantes, más de 30 mil docentes 
y mil 670 integrantes del Sistema 
Nacional de Investigadoras e In-
vestigadores. 

Enhorabuena la idea de poner 
en la 4T un nuevo satélite que se 
sume a los que México ya tiene en 
órbita como el del sistema Mexsat, 
Solidaridad-2, Satmex-5, Satmex-
6, Quetzsat-1, Morelos-3, Unamsat 
y Sistema Eutelsat Américas. 

Y que nos quede como refle-
xión que el hombre ha utilizado el 
espacio generalmente con fines pa-
cíficos para explorar la tierra y co-
municar a las diferentes regiones, 
pero al mismo tiempo, en su afán 
de control y dominio, ha utilizado 
en las últimas décadas en milita-
rizarlo a tal grado de poner en pe-
ligro la misma sobrevivencia del 
género humano. 

De ahí la importancia de este nuevo 
satélite al que propongo se le ponga de 
nombre AMLOVER-SAT…Y hasta 
aquí con Los Pozos de Carlos Pozos. 
Y si desean que le haga su pregunta a 
la PresidentA de México en la confe-
rencia de prensa “mañanera”, por favor 
háganmela llegar al correo: lmnoti-
cias@gmail.com; vía X a: @lordmo-
leculaoficial, o bien, visiten nuestro 
portal https://www.lordmoleculaofi-
cial.com/ así como también pueden 
ver mi Canal Lord Molécula Oficial.

LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

Satélite de la 4T

Reveló la Presidenta  
de México, Claudia 

Sheinbaum Pardo, que se 
trabaja con Rosaura Ruiz, 
secretaria de innovación, 

ciencia, tecnología y 
humanidades para otros 
desarrollos tecnológicos 
que fueron expuestos en 

los 100 puntos en el Zócalo

lordmolecularedaccion@gmail.com 
@lordmoleculaoficial 

www.lordmoleculaoficial.com
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Grupo LATAM anuncia la com-
pra de diez nuevos Boeing 787 
Dreamliner para continuar con 
su compromiso de tener una de 
las flotas más modernas y efi-
cientes de Latinoamérica. El 
acuerdo incluye opción de com-
pra por aviones adicionales y 
consolida al grupo de aerolíneas 
como el mayor operador de 
Boeing 787 en América Latina. 

Con esta orden, que se suma 
a las entregas previstas en los 
próximos años, el grupo espera 
operar 52 aviones de la familia 

787 Dreamliner al final de la dé-
cada. Esto representa aumento 
de 26 aviones, respecto a lo que 
se operaba pre pandemia. 

Ramiro Alfonsín, CFO del 
grupo LATAM, señala: “el 
Boeing 787 es un avión que des-
taca por su eficiencia y versati-
lidad y que permite al grupo se-
guir creciendo de forma soste-
nible, reduciendo la huella de 
carbono e impulsando el creci-
miento de sus operaciones y cre-
cimiento internacional”. 

A la fecha, grupo LATAM es 
el mayor operador de aviones wi-
de body y de los 787 Dreamli-
ners en América Latina, operan-
do 37 aviones 787. Las empresas 
del grupo también fueron las pri-
meras operadoras de los modelos 
787-8 y 787-9 en la región. 

Según datos de su fabricante, 
el 787 ofrece utilizar 25 por cien-
to menos combustible y generar 
25 por ciento menos de emisio-
nes. Los aviones 787-9 pueden 

transportar hasta 300 pasajeros 
y tienen capacidad para recorrer 
distancia aproximada de 14 mil 
10 kilómetros. 

Por su parte, Mike Wilson, 
vice-presidente de Ventas para 
América Latina y el Caribe de 
Boeing señala: “valoramos la con-
tinua confianza de LATAM en la 
familia 787 Dreamliner para se-
guir expandiendo su red interna-
cional desde los centros en San-
tiago, São Paulo y Lima. A me-
dida que aumenta la demanda de 
viajes aéreos, continuaremos apo-
yando la estrategia de crecimiento 
del grupo y su objetivo de conec-
tar América Latina con el mundo 
de manera segura y sostenible”. 

 
✰✰✰✰✰ La Catrina Fest 
Mx 2024 celebra con orgullo su 
décimo aniversario en este 2024, 
consolidándose como referente 
en la promoción de la cultura y 
el arte en torno al Día de Muer-
tos. Para conmemorar el aniver-
sario, el festival inauguró espec-
tacular exposición en la 3C Art 
Gallery, ubicada en Lago Iseo 
240, colonia Anáhuac, alcaldía 
Miguel Hidalgo, abierta al pú-
blico hasta el 3 de noviembre. 
La muestra única rinde home-
naje a las tradiciones mexicanas 
a través de altares, arte contem-
poráneo y cartonería. 

La Catrina Fest Mx es pio-
nera en la organización anual de 
las festividades, desfiles y even-
tos más importantes de cultura, 
arte y gastronomía para celebrar 
con orgullo la simbólica tradición 
del Día de Muertos y enaltecer 
su ancestral origen mexicano. 
Desde su primera edición, ha 
destacado por su calidad y capa-
cidad de difusión, reuniendo cada 
año a artistas emergentes y con-
sagrados que presentan sus obras 
en exposiciones y actividades 
que han cautivado al público. 

Durante esta década de ce-
lebraciones, La Catrina Fest Mx 
ha acompañado a creadores a lo 

largo de viaje cultural por los lu-
gares más emblemáticos de la 
Ciudad de México, colaborando 
con los mejores talentos en es-
pacios culturales, sociales y gas-
tronómicos. Esta edición no es 
la excepción, y marca hito espe-
cial con esta exposición donde 
se honra el arte y las tradiciones 
mexicanas. 

3C Art Gallery se ha conver-
tido en uno de los escenarios 
más importantes del festival este 
año. La exposición destaca por 
su diversidad de manifestaciones 
artísticas y ofrece profunda co-
nexión con las raíces culturales 
de México. Entre los elementos 
más destacados se incluyen: 

Altares.– creaciones que 
honran a los difuntos a través de 
ofrendas tradicionales, combi-
nando flores de cempasúchil, ve-
las, papel picado y elementos 
modernos en fusión artística. 

Exposición artística.– obras 
de pintores y escultores mexica-
nos que reinterpretan el Día de 
Muertos desde perspectiva con-
temporánea en la que destaca la 
evolución y relevancia de esta 
tradición en el arte moderno. 

Cartonería tradicional.– fi-
guras creadas por artesanos me-
xicanos que celebran la creati-
vidad y el simbolismo de las Ca-
trinas, con técnica artesanal que 
ha trascendido generaciones. 

Actividades del festival.– 
además de la exposición, La Ca-
trina Fest Mx 2024 ofrece even-
tos que incluyen: desfile de Ca-
trinas y Catrines, más de 500 
participantes recorrerán Paseo 
de la Reforma en despliegue de 
colores y simbolismo, fusionan-
do lo solemne y lo festivo. 

Mercado Artesanal, produc-
tos típicos y gastronomía mexi-
cana, como el tradicional pan de 
muerto, estarán disponibles para 
los asistentes. 

No pierdas la oportunidad de 
visitar la exposición. La entrada 
es libre y estará abierta de 10:00 
a 20:00 horas de lunes a sábado. 

 
✰✰✰✰✰ Si eres amante de 
la gastronomía y quieres siempre 
probar algo nuevo, la ciudad de 
Montreal tiene que estar dentro 
de tus destinos imperdibles, ya 
que es considerada capital gas-
tronómica de Canadá. Reco-
rriendo sus barrios tendrás la 
oportunidad de siempre encon-
trar lugares interesantes y res-
taurantes galardonados para de-

gustar la gastronomía tradicional 
y otros sabores locales. 

Es la única ciudad canadien-
se que se encuentra en la famosa 
lista “Good Food Cities of the 
World” y reconocida como la 
capital mundial de la agricultura 
urbana gracias al enfoque de la 
ciudad a través de prácticas sos-
tenibles, convirtiendo a Montreal 
en destino gastronómico que tie-
nes que visitar, por lo menos una 
vez en la vida. 

Para hacerlo, Air Canada 
cuenta con vuelos desde siete 
ciudades de la República Me-
xicana (Ciudad de México, 
Cancún, Tulum, Puerto Vallarta, 
Cozumel, San José del Cabo y 
Zihuatanejo). 

Canadá, además de ser país 
conocido por sus expresiones 
multiculturales y multiétnicas, 
es una de las regiones del mundo 
que ofrece el majestuoso espec-
táculo de avistamiento de balle-
nas, las cuales llegan cada año 
a los tres océanos que lo rodean. 

Quebec, es uno de los pocos 
lugares en todo el mundo que 
cada año —de julio a inicios de 
noviembre— recibe cerca de 13 
especies de cetáceos, por lo que 
se convierte en lugar predilecto 
de viajeros amantes de la natu-
raleza o curiosos que quieren 
observar impresionantes mamí-

feros de más de 12 metros de 
largo que llegan a pesar hasta 
135 kilogramos. 

Viaja con la familia a este 
mágico lugar para disfrutar del 
cierre de la temporada de este 
año. Esto es posible a través de 
la aerolínea de hoja de maple ya 
que cuenta con vuelos desde 
Cancún y Tulum o conexiones 
desde los hubs de Toronto y 
Montreal, por mencionar algu-
nos. Todos con excelente aten-
ción a bordo, que le ha valido a 
la aerolínea obtener el premio 
“Most Family Friendly Airline 
in North America”, que recono-
ce el desempeño de la aerolínea 
en el rubro familiar, al contar con 
mostrador exclusivo para el 
check-in y provisión de asientos 
juntos, entre otros. 

Así que no lo pienses más, 
toma tus maletas y prepárate 
para otra experiencia en tu vida, 
siempre de la mano de la aero-
línea de bandera canadiense. 
Reserva en: Aircanada.com, o 
con la agencia de viajes de tu 
preferencia.
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DE CINCO ESTRELLAS

– Catrina Fest Mx celebra una década de promover el 
arte, cultura y gastronomía en honor al Día de Muertos

Grupo LATAM anuncia la compra de  
diez nuevos Boeing 787 Dreamliner

Por Victoria 
González Prado

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

X: @victoriagprado

La aerolínea tendrá una de las flotas más eficientes de América.

No te pierdas la exposición. Te va a gustar.

Montreal y Quebec, para vivir experiencias inolvidables.

– Air Canada te lleva a Montreal y Quebec,  
destinos imperdibles para todo viajero
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Una buena opción para este día sería salir con un grupo 
de amigos y disfrutar de todo. 
 
 
Un cambio en tus relaciones será posible, tal vez tu pareja 
sea demasiado ambiciosa. 
 
 
Tus emociones tenderán a ser inestables y negativas; 
deberías cambiar de actitud.  
 
 
Hoy será un día de transición, de cambios de actitud y de 
inversión en la mente. 
 
 
Las decepciones, falta de energía y los errores podrían 
causarte problemas financieros. 
 
 
Prepárate para participar en nuevas experiencias, sientes 
que el progreso es limitado. 
 
 
La toma de decisiones en lo que respecta a tu vida 
sentimental podría ser hoy extrema. 
 
 
Tu sentido de la independencia será importante, pero las 
relaciones también. 
 
 
La vida en convivencia requiere que cada miembro sepa 
cuáles son sus responsabilidades. 
 
 
Sal a hacer algo de deporte, esto te ayudará a equilibrar 
las energías excedentes. 
 
 
Tal vez sientas cierta desilusión en tus relaciones afectivas, 
con poca energía. 
 
 
No discutas, esto será gastar la energía negativamente; 
mejor, trata de llegar a acuerdos.
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Oficina: Bureau. 
 
Recepcionista: 
Réceptionniste. 
 
Secretaria: Secrétaire. 
 
Contabilidad:  
La comptabilité 
 
Facturación: 
Facturation. 
 
Plan de trabajo:  
Plan de travail 
 
Proyecto: Projet. 
 
Meta: Objectif 
 
Colegas: Des collègues. 
 
Correo electrónico: 
Courrier électronique. 
 
Junta de trabajo:  
Bureau de travail. 
 

Llamada telefónica: 
Appel téléphonique. 
 
Pago: Paiement. 
 
Crédito: Crédit. 
 
Cobranza: Collection. 
 
Reglamento: Règlement. 
 
Jefe: Patron. 
 
Director: Directeur. 
 
Gerente: Gestionnaire. 
 
Subgerente: Directeur 
adjoint. 
 
Conferencia: 
Conférence. 
 
Empleado: Employé.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1900.- Nace el compositor me-
xicano Agustín Lara, “El Flaco 
de Oro”, uno de los creadores 
musicales más prolíficos que 
tiene el país; hay biógrafos que 

señalan como fecha de naci-
miento el 30 de octubre de 
1897. Es considerado entre los 
más populares de su tiempo y 
de su género.

TIP ASTRAL 
 

ORACIÓN 
DE SAN 
ANTONIO. 
Es para atraer 
el amor.

Fortalece la salud del co-
razón. Gracias a su alto 
contenido en fibra soluble 
y en nutrientes esenciales, 
las habas mejoran la activi-
dad cardiovascular redu-
ciendo el colesterol malo 
(LDL) y equilibrando los 
niveles de azúcar en sangre. 

Hidrata el organis-
mo. Esto se debe a su 
aporte en potasio que in-
crementa los niveles de 
agua en el cuerpo. 

Ayudan a perder peso. 
Su contenido en proteínas 
(unos 10 gramos por cada 
media taza de habas) es cla-
ve para mantener el peso a 
raya y eliminar el exceso de 
grasa corporal. Además, la 
mezcla de proteínas y la fi-
bra que contienen ayudan a 
ayudar a adelgazar. Por otro 
lado, su aporte en fibra es 
muy alto, lo que produce un 
efecto saciante con muy po-
cas calorías.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las respuestas.

Habas

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Soltero Cotizado es el nuevo 
reality show creado por Te-
levisaUnivision en el que Ni-
cola Porcella podría encontrar 
el amor... o no. 

Montserrat Oliver será la 
conductora de este emocio-
nante reality, en el que se po-
ne a prueba la existencia del 
verdadero amor. 

En esta primera tempora-
da de Soltero Cotizado, Ni-
cola Porcella, El novio de 
México se sumergirá en un 

torbellino de emociones en 
una paradisiaca playa, en la 
que, durante 6 semanas, 18 
bellas mujeres lucharán por 
conquistar su corazón. 

El grupo de mujeres que 
participan en Soltero Coti-
zado está dividido en Ro-
mánticas y Embusteras. Las 
Románticas buscarán el 
amor genuino y ganar un 
viaje con Nicola. Las Em-
busteras están dispuestas a 
enamorarlo y manipularlo 

con la única intención de ga-
nar 1 millón de pesos. 

Para ganar el corazón de 
Nicola las participantes com-
petirán en desafíos físicos, 
emocionales y psicológicos, 
buscando ser la elegida. 

Durante la emisión de Sol-
tero Cotizado Nicola será vi-
sitado por su familia y amigos 
más cercanos, para ayudarlo 
a distinguir entre el verdadero 
amor y quién solo busca apro-
vecharse de su fama. 

Al finalizar cada capítulo 
del reality habrá un programa 
en vivo titulado Soltero Coti-
zado “El After”, que se desa-
rrollará con la conducción de 
Karla Díaz y Yordi Rosado. 

En “El After” se hará un 
divertido análisis de lo suce-
dido en el episodio del día, 
desmenuzando todo lo que 
Nicola está viviendo en la 
competencia y el comporta-
miento de las bellas mujeres 
que buscan conquistarlo. 

Soltero Cotizado “El Af-
ter” tendrá interacción total 
con el público. A través de su 
sitio y las redes sociales de 
Canal 5, con lives y dinámi-
cas, la audiencia podrá opinar 
sobre su participante favorita 
y ayudar a Nicola a descubrir 
quiénes son las Embusteras. 

Soltero Cotizado estrenó por 
Canal 5, con emisiones de lunes 
a jueves a las 21:00 horas.

Soltero Cotizado se 
estrena por Canal 5

*** Reality show en el que Nicola Porcella  
podría encontrar el amor... o no

En esta primera temporada de Soltero Cotizado, Nicola 

Porcella, El novio de México se sumergirá en un torbellino de 

emociones.

Montserrat Oliver será la conductora de este emocionante 

reality, en el que se pone a prueba la existencia del verdadero 

amor.

Al finalizar cada capítulo habrá un programa titulado Soltero 

Cotizado “El After”, que se desarrollará con la conducción de 

Karla Díaz y Yordi Rosado.

Con la conducción de Montserrat Oliver 
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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